



Histoire de la dissidence

Jean CHIAMA et
 Jean-François SOULET
 Le Seuil, Paris, 1982, 420 pages

Deux historiens français ont appliqué au phénomène de la dissidence, en URSS et dans les démocraties populaires, les critères de leur discipline et ses méthodes. Le résultat est un gros ouvrage, remarquablement documenté, sur toutes les formes de contestation politique et sociale en URSS et dans les pays de l'Est européen depuis 1953, date de la mort de Staline, jusqu'à nos jours.

A partir d'une très large information, le lecteur peut se faire une idée d'ensemble de l'étendue et de la nature des mouvements de revendication et de protestation qui se sont développés dans les pays de l'Est, émanation d'un profond mécontentement, mais aussi de leurs limites, dans

la mesure où la répression demeure très active et très efficace. La crise économique, qui atteint les pays du bloc communiste tout autant que ceux du bloc occidental, est un facteur que les auteurs prennent très sérieusement en considération: risque d'explosion d'une colère populaire, mais aussi risque de durcissement des autorités, comme en témoignent, par exemple, les événements de Pologne depuis 1980.

Synthèse et analyse à la fois de tous les courants qui agitent les pays de l'Est, ce livre mérite d'être lu et consulté attentivement par tous ceux qui veulent s'informer réellement sur le sujet, et en particulier par les groupes d'AI ayant en charge un prisonnier de l'un de ces pays: ces pages leur permettront, souvent, de mieux comprendre à quel courant appartient leurs prisonniers, et leur mentalité.

Bernadette Morand